

Monitoreo y Análisis

24/abril/2023

SECRETARIO

(B184) Refuerzan Agricultura y citricultores acciones para combatir plagas y enfermedades en cítricos, principalmente HLB

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en coordinación con los gobiernos estatales y el sector productivo nacional de cítricos, fortalecerá las acciones fitosanitarias para controlar y prevenir plagas y enfermedades, con especial atención en Huanglongbing (HLB), que es cuarentenaria de alta importancia y con potencial de afectación a umbrales económicos altos.

24 Horas, 14 / El Heraldo de México, 14, 20 / La Razón de México, 16 / Excélsior, 2 / Ovaciones, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002380nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002195nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002195nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002078nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002458nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023003134nc.pdf

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-impulsa-acciones-para-controlar-y-prevenir-plagas-y-enfermedades-de-los-citricos-9961762.html>

Balcón público / Plaga / Pepe Delgado

Las autoridades mexicanas se encuentran en aleña ante el riesgo de una plaga que pueda causar daños a la producción de cítricos, en particular, de la naranja. El nombre de ese padecimiento es la Huanglongbing (HLB), que representa una amenaza para todas las regiones citrícolas de México y del mundo. La amenaza es latente y seria, "Sólo cerrando filas y en equipo se logrará fortalecer la citricultura nacional", dijo el titular de Agricultura, Víctor Villalobos.

Contra Réplica, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023000730nc.pdf

Los fertilizantes del Bienestar llegan a Jalisco

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno de México confirmó que este año, por primera vez durante toda la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador; Jalisco quedó integrado al programa denominado "Fertilizantes para el Bienestar", lo que había sido solicitado tanto por autoridades estatales como por agricultores locales. El 16 de enero de 2023, sin embargo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que el programa ampliaría su cobertura para tener alcance nacional, con un presupuesto de 16 mil 684 millones de pesos, en beneficio de 2 millones de agricultores -principalmente de maíz y frijol- y con una cobertura de unos 3 millones de hectáreas a nivel nacional, con un millón de toneladas del insumo en el primer semestre del año. Reporte Índigo 20

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023003435nc.pdf
<https://www.reporteindigo.com/reporte/los-fertilizantes-del-bienestar-llegan-a-jalisco-programa-productores-agricolas/>

TWITTER

@Agricultura_mex

La naranja es el fruto más popular de México, la comemos fresca, a gajos, partida a la mitad y con chile en polvo. Y también es la estrella de la receta de hoy, pollo a la naranja.

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1650197849794314241?cxt=HHwWgoDU4fCM1-YtAAAA

SECRETARÍA

Reporta Sader 20 mil 975 hectáreas en BC

Cuando está por finalizar el primer cuatrimestre de año 2023, en los campos agrícolas de la zona costa de Baja California, se reporta el establecimiento de 20 mil 975 hectáreas con diferentes cultivos, así lo dio a conocer la Representación Estatal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El titular de la dependencia federal en el Estado, Juan Manuel Martínez Núñez, informó que dicha superficie forma parte de la cédula de siembras programada para los ciclos agrícolas otoño-invierno 2022-2023, el primavera-verano 2023 y los "Perennes" (sembrados todo el año), en la modalidad de riego y temporal.

<https://www.elvigia.net/general/2023/4/24/reporta-sader-20-mil-975-hectareas-en-bc-416210.html>

De jefes / Hilti Busca digitalizar a la industria de construcción en México

En 2021 Romero Oropeza informó que Pemex hizo entrega a la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** 180 mil toneladas de diversos fertilizantes: 45% de producción nacional y 55% de importación para su distribución gratuita en cuatro estados: Guerrero, Tlaxcala, Puebla y Morelos; para el 2022 dicho programa incorporó a cinco estados más: Chiapas, Oaxaca, Durango, Zacatecas y Nayarit, y se comprometió que para 2023 Pemex cubriría el 70% del objetivo planteado y la producción del fertilizante. **El Financiero, Redacción, P 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002521nc.pdf

México ocupa el sitio 11 en la producción mundial de alimentos

Con un volumen de 297.6 millones de toneladas de alimentos en 2022, México subió un peldaño a nivel mundial, al pasar del doceavo al décimo primero como productor de alimentos y para este año se espera, continúe la buena marcha del sector primario del país. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, estas cifras ubican también a México como el tercer productor agropecuario en América Latina, pase al contexto

internacional adverso. De acuerdo con datos del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, por cuarto año consecutivo, en 2022 la producción agrícola, pecuaria, pesquera y acuícola del país registró crecimiento sostenido. **Contrarréplica 12**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000709nc.pdf

Crecerá producción de alimentos

Perspectivas. México continúa mostrando un crecimiento sostenido en su producción agrícola, pecuaria, pesquera y acuícola, a pesar del contexto internacional adverso, por lo cual se espera que la producción total supere las 301 millones de toneladas, aseguró la **Sader**, con lo que se rebasaría a 2022. **El Financiero, 11**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002400nc.pdf

Buscan gestionar créditos a productores agrícolas de Tamaulipas

En un diálogo directo con agricultores y usuarios de los distritos de riego del norte de Tamaulipas, el gobernador Américo Villarreal Anaya aseguró que es tiempo de elaborar una estrategia con visión a mediano y largo plazo, que de rumbo y dirección para una solución gradual y acabar con la incertidumbre diaria que preocupa al sector agrícola.

secretario de Desarrollo Rural en Tamaulipas, Dámaso Anaya Alvarado, expuso algunas de las acciones emprendidas por el gobierno de Américo Villarreal, desde el pasado mes de octubre, como las gestiones ante el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** para atender el problema sanitario y el control de plagas, así como el programa de estimulación de lluvias en coordinación con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** y la Comisión Nacional de Zonas Áridas, el cual ha resultado un éxito para mejorar las condiciones de humedad y lograr mejores rendimientos en los cultivos.

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/gestionaran-apoyos-federales-productores-agricolas-tamaulipas>

Bombardeo de nubes en el Sistema Cutzamala

Ante los bajos niveles históricos de precipitaciones en las presas del Sistema Cutzamala, las cuales se mantienen con un almacenamiento por debajo del 50 por ciento, el gobierno federal decidió llevar la estrategia empleada en los últimos tres años en la zona norte del país, para estimular las lluvias con el llamado "bombardeo de nubes" y hacerle frente a la sequía. Santiago Argüello Campos, coordinador general de Agricultura, de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, del Gobierno de México, precisó que dicha tecnología se ha utilizado alrededor del mundo desde hace 40 años, tiempo en que se ha ido perfeccionando para tener un resultado más efectivo. **Heraldo Edomex PP 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001311nc.pdf

En un mes estarán listas las guías alimentarias para fomentar la salud

Las guías alimentarias para la población con diez recomendaciones para fomentar hábitos saludables y fáciles de comunicar, estarán disponibles a partir del 20 de mayo, informaron las secretarías de Salud y de **Agricultura**. Esos documentos incluyen sugerencias sobre los nutrientes que deben consumirse a diario, la cantidad de agua simple, los productos que deben evitarse, así como el tipo de actividad física que ayuda al cuidado de la salud. **La Jornada 11**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001079nc.pdf

Ayudan a detectar el fentanilo

Al menos unos mil binomios caninos conforman la fuerza especial para detectar fentanilo en puntos estratégicos del país. Los perros entrenados por la Fuerzas Armadas pueden localizar desde precursores químicos hasta armamento y ayudan al **SENASICA** para tener un buen estatus agropecuario. **El Heraldo de México, 4**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002034nc.pdf

El impasse que pone en riesgo la transparencia

Cientos de miles de expedientes reservados permanecen en los archivos de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como de los sindicatos y partidos políticos, mientras la parálisis del INAI continúa debido a la falta de nombramiento de sus comisionados. Según las tablas de reservas del gobierno den el IMPASSE del INAI por entidad pública muestra que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural no cuenta con ningún expediente reservado por esta entidad. **Reporte Índigo P.p. 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023003374nc.pdf

Da Liconsa contrato por \$597 millones a empresario transa

La compañía paraestatal Liconsa, actualmente dirigida por Abelardo Manzo González, durante el primer mes de este 2023 realizó un contrato multimillonario para la adquisición de leche en polvo con una compañía ligada al capitalista, Felipe Santiago López Negrete Murra. Dicho magnate a través de empresas fantasma, fue uno de los principales participantes en la red de corrupción que derivó en la defraudación de la institución pública **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, considerada la nueva estafa maestra que desfalcó más de 15 mil millones de pesos. **Basta, P.p.1**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000510nc.pdf

AGRICULTURA

Con el tiempo encima

A días de que concluya el periodo de sesiones, la Jucopo del Senado busca aumentar los días de sesiones para discutir reformas pendientes entre ellos el de tema de la extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. **Reforma, 2 / 24 Horas, 3 / Economista, 43**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002601nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002247nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002138nc.pdf

Monreal, con enorme carga de trabajo legislativo, ante cierre de periodo

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, aseguró que el Senado de la República tiene una "enorme carga" de trabajo legislativo, de cara al cierre del Periodo Ordinario de Sesiones, que será el próximo 30 de abril. Subrayó que la Cámara de Diputados podría remitir modificaciones en materia de libre manifestación de las ideas; así como las reformas sobre justicia electoral; proyectos de decreto como el de la extinción de la llamada Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural y Forestal; así como a 20 leyes ordinarias en materia administrativa. **Uno Más Uno PP 1 / Diario Amanecer PP 1 / Contrarréplica PP 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000473nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000591nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000680nc.pdf

Artículo / ¿Empieza el declive? / Armando Ríos Piter

2. Legislativo. Se han enviado varias iniciativas altamente polémicas. Se aprobó la ley de aviación sin el tema de cabotaje que originalmente impulsó el Presidente. Aunque la propuesta del Ejecutivo para reformar la Ley Minera fue modificada sustancialmente por su propia bancada, mantiene críticas por parte del sector. La propuesta de reforma administrativa ha encontrado duros señalamientos de la iniciativa privada. La inmovilidad del Inai, así como las declaraciones en torno a su desaparición, junto con la de la Financiera Rural y Notimex, han desconcertado a amplios sectores de usuarios. **Excélsior, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002499nc.pdf

Rezagadas en San Lázaro, 3 mil 486 iniciativas del actual periodo

A una semana de concluir el actual periodo ordinario de sesiones, la Cámara de Diputados tiene 3 mil 486 iniciativas de reforma y de ley sin desahogar que fueron presentadas en la actual legislatura. Entre ellas destacan dos remitidas por el Ejecutivo; una para expedir la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación y otra para extinguir la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. **La Jornada 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001169nc.pdf

Agricultores ya buscan crédito comercial: CNA

Los pequeños y medianos agricultores buscan tener un mayor financiamiento de la banca comercial, esto luego de la situación que se ha vivido en los últimos meses con la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND). En entrevista, Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), dijo que la propuesta para desaparecer a la FND era algo que ya se esperaba, dado que la institución dejó de otorgar créditos desde diciembre del año pasado. "Nosotros como CNA hemos estado trabajando con la banca comercial para que conozcan mejor al sector y vean que es un buen negocio prestarle a los productores; sin embargo, la FND jugaba un papel importante en el proceso, principalmente, para los pequeños y medianos productores del país". **El Economista, P.p,1**

https://testigos.intellicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001932nc.pdf

Desaparición de la FND será un reto para el sector agropecuario

El ramo agropecuario en México enfrentará importantes desafíos a pesar de haber experimentado un crecimiento de 2 por ciento en 2022. Según especialistas, uno de los principales obstáculos es el aumento a los precios de insumos y materiales para la producción agrícola (que supera 8 por ciento), el cambio climático y la desaparición de la Financiera Nacional para el Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND). Indicó que la inminente extinción de la FND reduce aún más las opciones de financiamiento, pues esta institución llegó a atender a más de 70 mil unidades económicas del sector primario en México, que es uno de los motores del país. **La Jornada 19**

https://testigos.intellicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001270nc.pdf

Kiosko / ¡Qué tal! De aliados a rivales

Quien ya se olvidó de sus raíces en Sinaloa, nos platican, es Serapio Valgas Ramírez (Morena), pues desde que es diputado local y presidente de la Comisión de Asuntos Agropecuarios no congenia con sus antiguos aliados, pero tampoco evita que se manifiesten por los precios del maíz y trigo. Nos detallan que don Serapio arremetió contra los campesinos, con todo y palabrotas, en una reunión pública, al decir que se estaban rajando por no aceptar lo que se les paga, lo que encendió los ánimos por parte de los trabajadores del campo y en una manifestación alistaron varios cartones de huevo para lanzarlos a don Serapio, quien prefirió esconderse y no ser blanco fácil. **El Universal, 18**

https://testigos.intellicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002206nc.pdf

Split Financiero/ Problemas con atún Dolores/ Julio Pilotzi

A La hora de elegir los alimentos que consumimos, el sabor y la presentación suelen ser los principales factores que influyen en nuestra decisión. Sin embargo, también es importante considerar si el producto nos proporciona los nutrientes necesarios para nuestro día a día. Uno de los alimentos más populares en el mercado es el atún, gracias a su alto contenido proteínico y la practicidad de su envasado. Un estudio llevado a cabo por el Laboratorio Nacional de

Protección al Consumidor de la Profeco, de Ricardo Sheffield Padilla, encontró que 18 de las 57 presentaciones de atún envasado que sometió a análisis contenían soya, incumpliendo las normas de etiquetado y contenido. Entre las marcas destacadas se encuentra atún Dolores, perteneciente a Eduvigildo Carranza Beltrán, director general y fundador de grupo PINSA, y que aparece nuevamente en este ranking debido a que la dependencia encontró que en sus latas posee un contenido de soya que va desde el 1% hasta el 62%. **La Razón de México, 18**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002115nc.pdf

Solicitan protección

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) pidió al gobierno federal blindar a los productores agrícolas, que, ante la caída del precio de los granos, corren el riesgo de no comercializar la cosecha de este ciclo de más de 12.5 millones de toneladas de maíz, trigo y sorgo. Rogelio García Moreno Garza, vicepresidente del CNA, en entrevista con El Heraldo de México, dijo que el campo mexicano enfrenta una compleja problemática, pues los precios de los granos en el mundo vana la baja, mientras que la tonelada mexicana se encarece por la falta de apoyos y precios de garantía. "Las cosechas de otoño invierno comienzan a salir a partir del 15 de mayo, en Sinaloa es una muy grande, la de maíz se estima en seis millones de toneladas. Sonora iniciará su cosecha de trigo con un millón 800 mil toneladas de trigo suave y duro; Igual en Baja California, en el Valle de Mexicali, donde hay una de trigo de 700 u 800 mil toneladas", expresó. **El Heraldo de México, 18**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002132nc.pdf

Mejora del sector servicios da vigor a México este 2023

Ante un renovado impulso en el sector servicios, México se mantuvo resistente en el primer trimestre del año, pues la actividad económica sorprendió al alza a los agentes económicos. El próximo viernes, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dará a conocer el dato preliminar del producto interno bruto (PIB) del primer trimestre de 2023, en donde el consenso del mercado mejoró su estimación y anticipa un crecimiento de la actividad económica del país de aproximadamente uno por ciento trimestral. Las actividades primarias (agricultura y ganadería) cayeron 3.5 por ciento trimestral en el primer trimestre del presente año (1.9 por ciento anual). **La Jornada 17**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001256nc.pdf

Probabilidad de recesión divide a expertos en EU

La actividad económica de EU se enfría, no obstante, los empresarios se dividen sobre la probabilidad de una recesión en los próximos 12 meses, según muestran los resultados de la encuesta más reciente de la National Association for Business Economics (NABE). Por sectores, el 83 por ciento de los economistas de empresas de la producción de bienes como agricultura, minería o construcción, ven una probabilidad de recesión de entre 51 y 75 por ciento. **El Financiero, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002367nc.pdf

Agricultura y consumo de carne destruyen la selva

En el sureste de México se perdieron 75 mil hectáreas de selva entre 2000 y 2010 debido a la conversión del terreno para actividades agrícolas y de pastoreo. Además, en 2015, se estima que un tercio de la Selva Lacandona también cambió su uso de suelo a actividades agrícolas y ganaderas, alertó la maestra en ciencias, Adriana Celada, integrante de la asociación Come con Ciencia. **24 Horas, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002285nc.pdf

Desarrollo articulado con estados vecinos y con Texas, propone Manolo Jiménez

La región Laguna, con los municipios Francisco I. Madero, Matamoros, San Pedro, Torreón y Viesca, con alta agricultura, presencia de firmas manufactureras textiles, de autopartes, metal-mecánica y desarrollo de energía solar, tiene parque industriales y servicios. allí se atraerán inversiones y obras para garantizar el abasto de electricidad a la industria. **El Economista, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002052nc.pdf

Prohibición de plaguicidas peligrosos en el campo lleva más de un año congelada

El Senado mantiene congelada desde febrero de 2022 una reforma que la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad para prohibir el uso de plaguicidas altamente peligrosos en el campo mexicano y "la pregunta es ¿por qué la obstaculizan, qué intereses hay?", expuso Eduardo Murat Hinojosa (PRI), promotor de la iniciativa. Estamos hipotecando y claudicando el futuro de la agricultura, de la salud, por decisiones de corto plazo, que no toman en consideración los efectos" de los plaguicidas, explicó el diputado en entrevista. **La Jornada 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001167nc.pdf

Productores de sorgo de Nayarit exigen precio justo

Unos 350 productores agrícolas interceptaron al menos cinco tracto camiones con más de 30 toneladas de sorgo cada uno y vaciaron su carga en la carretera que conduce a la comunidad de El Limón, en la zona agrícola de este municipio, para exigir que los intermediarios y acaparadores suban el precio de compra de 5.60 a 7.20 pesos por kilogramo para hacer rentables las cosechas. José Antonio Huerta Estrada, presidente del comité de comercialización del grano explicó que a principios de abril, en asamblea, los sorgueros acordaron, en presencia de autoridades estatales de Agricultura, no permitir la venta del grano a 5.60 pesos por kilogramo. **La Jornada 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001116nc.pdf

Portafolios de Futuros / México requiere un agro más productivo / Alfonso García Araneda

La revolución digital en el agro es hoy, y nuestro campo no puede quedarse atrás. México requiere un agro más productivo, particularmente en un momento en el que el precio de los granos va a la baja y no así los costos de producción. Para nadie es un secreto que nuestro sector agropecuario enfrenta diversos retos, entre los que se encuentran altos costos de producción, bajos rendimientos en las cosechas, predios chicos y dispersos dependiendo la zona productiva, los cuales se riegan con lluvias de temporal en una porción importante de la superficie cultivable. **El Economista, P24**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001985nc.pdf

Crédito a empresas, en su mejor nivel desde mayo de 2020

Al cierre del primer bimestre de este año, el crédito que otorga la banca a empresas productivas del país se encuentra en su mejor nivel desde mayo de 2020 y cerca de superar su máximo histórico, al mismo tiempo que la falta de pago tiene una tendencia a la baja, indican cifras del Banco de México. Por su parte, tanto en el sector agropecuario como el manufacturero los saldos reales registraron una desaceleración, con tasas de crecimiento de 1.1 y 2.1 por ciento, cuando el mes inmediato anterior el avance era de 2.3 y 4.7 por ciento, respectivamente. **La Jornada 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001269nc.pdf

Queja ante el T-MEC por daños que ocasiona la producción del tequila

La industria del agave en Jalisco para la producción de tequila es intensiva en el uso de recursos naturales, arrastra deforestación y desertificación en zonas ya de por sí semiáridas, ocasiona agotamiento de acuíferos y hace descargas de contaminantes en el río Zula, señala una petición ciudadana de investigación ante la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA), instancia del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Un ciudadano mexicano presentó la solicitud y argumentó que México incurre en omisiones en la aplicación efectiva de sus leyes ambientales para proteger la calidad del agua ante los efectos del cultivo de agave en esa entidad. **La Jornada, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001197nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Crece la crisis de hambre en Alaska

Miles de habitantes de Alaska que dependen de la asistencia del gobierno han esperado meses para recibir cupones para alimentos, lo que exacerbó una crisis de hambre de larga data que empeoró con la pandemia, la inflación y los remanentes de un tifón que arrasó con sus reservas de pescado y equipos de pesca. La comunidad de la costa occidental de Alaska

también se está recuperando de los estragos de un tifón que destruyó una reserva importante de pescado y barcos de pesca al mismo tiempo que surgían problemas con el programa de cupones para alimentos. **La Jornada 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001291nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

En junio, Reunión Interparlamentaria entre México y EU

En la última semana de junio, en Washington, se realizará la próxima Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos, en la que se analizarán seguridad, migración, tráfico de armas, diferencias en materia energética y maíz transgénico en el marco del T-MEC, así como el fentanilo, informó Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado. Confió en que durante el encuentro los legisladores mexicanos olviden ideologías y diferencias partidistas para cerrar filas en defender los intereses nacionales y la soberanía, luego de que congresistas estadounidenses presentaron una iniciativa para que el ejército de su país combata al narcotráfico en territorio mexicano. **La Jornada, P12/ Diario Amanecer, 12/ El Sol de México, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001218nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000586nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023002004nc.pdf

Aislamiento autoimpuesto

El aislamiento internacional de México ha sido autoimpuesto. Ahora, la agenda de las disputas, discrepancias y roces entre ambos gobiernos abarca una diversidad de asuntos, entre ellos y de modo agregado están: las pautas del T-MEC (inversiones, cadenas productivas, cuestiones laborales, energía, agricultura, recursos naturales, medio ambiente y otras más); la migración, tanto la que proviene de aquí, como la que transita desde Centro y Sudamérica o las espinosas cuestiones asociadas con el narcotráfico y la violencia que se le asocia y que se derivan en otros temas relevantes. **La Jornada 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001260nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Intermediarios encarecen hasta 475% básicos

Productos de la canasta básica y de la propia canasta básica registran exorbitantes márgenes de intermediación que obligan al consumidor a pagar hasta 475% más el precio de sus alimentos, reveló Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El organismo expuso que la cadena de intermediarios es una de las principales causas por la que la inflación en los alimentos no cede, por lo que exhortó al Gobierno federal a aplicar una estrategia de política

pública "que mantenga a raya" a los intermediarios. A la fecha, la cebolla es el producto con más alto nivel de intermediación, ya que eleva sus precios al consumidor en 475%, zanahoria con 341% y plátano tabasco con 312%. Le siguen el chile jalapeño con 258%, naranja valencia con 248%, jitomate saldetete con 224%, papa blanca con 198%, limón con semilla con 185%, manzana con 178% y aguacate hass con 146 %. **La Razón de México, 17**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002091nc.pdf

ALIMENTACIÓN

En un mes estarán listas las guías alimentarias para fomentar la salud. Las guías alimentarias para la población con diez recomendaciones para fomentar hábitos saludables y fáciles de comunicar, estarán disponibles a partir del 20 de mayo, informaron las secretarías de Salud y de Agricultura. Esos documentos incluyen sugerencias sobre los nutrientes que deben consumirse a diario, la cantidad de agua simple, los productos que deben evitarse, así como el tipo de actividad física que ayuda al cuidado de la salud. Se elaboraron en el seno del Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y Competitividad. **La Jornada, 11**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023001079nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Alistan Corte revés a opacidad de 4T

Los Ministros se perfilan a declarar inconstitucional el acuerdo que clasificó todos los proyectos y obras prioritarias del Presidente Andrés Manuel López Obrador como de seguridad nacional, con lo que limitó la transparencia de las obras y sus respectivos permisos. El proyecto ya está listo, fue elaborado por el Ministro Juan Luis González Alcántara, quien no es parte del bloque que apoya a la 4T, y propone declarar fundada la controversia constitucional que contra el decreto fue promovida por el Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI). **Reforma PP 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002476nc.pdf

En riesgo, 1,917 plazas por cierre de dependencias

El pasado martes 18 de abril se conoció una reforma del presidente Andrés Manuel López Obrador que presentó ante la Cámara de Diputados con la cual pretende eliminar o fusionar 18 instancias, dependencias y fondos del gobierno federal por la burocracia desmedida que se generó, por obesidad del Estado y porque existe duplicidad de funciones o "notoria inoperancia". Sin embargo, con este proyecto el gobierno va por obtener más de 2 mil 400 millones de pesos y estarían en vilo mil 917 plazas de confianza de estas instancias. Por lo

anterior, ciudadanos, empleados, ONG y especialistas rechazaron la propuesta en entrevistas con EL UNIVERSAL. **El Universal PP 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002180nc.pdf

Tribunal batea control de SRE sobre padrón y guardadito de partidos

El Tribunal Electoral entregó a la Corte su opinión sobre la segunda parte del plan B electoral, en la que alertó de seis inconstitucionalidades, como los guardaditos de los partidos para transferir dinero entre estados y comités nacionales; la intervención de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en el padrón electoral y el blindaje para no sancionar a candidatos que violen las reglas de fiscalización. El documento de más de 130 páginas, del que MILENIO tiene copia, se entregó al ministro instructor Javier Laynez, quien solicitó una opinión de la Sala Superior del Tribunal para resolver las impugnaciones que presentaron PRD y Movimiento Ciudadano. **Milenio PP 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023000783nc.pdf

Ola migrante espera el fin del Título 42

Alrededor de 660 mil migrantes de países como Haití, Venezuela y Ecuador transitan por territorio mexicano en espera de que concluya la restricción fronteriza Título 42, implementada a raíz de la pandemia de covid-19 y que, durante tres años, ha impedido a millones de personas solicitar asilo en Estados Unidos. Troy Miller, director nacional de la Patrulla Fronteriza estadounidense, señaló que unos 200 mil haitianos y venezolanos se mueven hacia la frontera, a la par de unos 260 mil mexicanos y otros 200 mil migrantes de diferentes nacionalidades, de acuerdo con cifras de la Organización de Naciones Unidas (ONU). **Excélsior PP 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002242nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO tiene Covid-19 por tercera vez, revela en tuit

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que dio positivo a Covid 19 y dijo que su corazón "está al 100". "Ni modo, amigas y amigos- salí positivo a COVTD-19. No es grave. Mi corazón está al 100 y como tuve que suspender la gira, estoy en la Ciudad de México", tuitteó. Dijo que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, encabezará las conferencias. **Ovaciones, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/imagenes_24042023/24042023002491nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Desde el senado / Remembranza legislativa / Alejandro Armenta Mier

En este periodo se presentaron diversas iniciativas, como fue el caso de la referente al fomento a la educación, en la cual se busca contrarrestar el rezago en el proceso de enseñanza aprendizaje y ayudar a nuestros jóvenes a culminar sus estudios de nivel superior. Se propuso la implementación de energías limpias y renovables en los sectores de transporte público, salud, educación, agricultura y administración pública; el objetivo de estos proyectos es que los sectores antes mencionados tengan acceso a créditos para lograr esta transición y que los gobiernos en sus tres niveles funcionen como aval de dichos créditos. **Basta 16**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000606nc.pdf

Diálogo real pide Laura González a candidatas a la gubernatura

En entrevista con Heraldo EdoMéx, la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM), Laura González Hernández, detalló las propuestas que, desde el sector empresarial, dieron a conocer a las candidatas a la gubernatura, Alejandra del Moral Vela, de la alianza PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, y Delfina Gómez Álvarez, de Morena, PT y Partido Verde. La reintegración del nombre, objetivos y alcances de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, mediante una inversión de recursos económicos, técnicos y de desarrollo mercadológico para prospectarla productividad del agro con un enfoque del mercado actual, asimismo, instrumentar el "Consejo Consultivo para el Desarrollo Agropecuario Mexiquense" y la creación de la "Marca Colectiva MXQNC desarrollando empresas agro productivas encaminadas a la competitividad y posicionamiento de mercado. **Heraldo Edomex PP 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023001300nc.pdf

Línea 13 / Impulsan cosecha de lluvia

El diputado del PRI, Ernesto Alarcón, propuso al Congreso de la Ciudad realizar cambios constitucionales "para intensificar la instalación de Sistemas de Captación de Agua de Lluvia o Cosechadores de Agua de Lluvia y garantizar que el presupuesto que determine el Congreso de la Ciudad de México para el programa correspondiente no sea menor al del año anterior". El legislador señaló que esta Iniciativa de reformas al artículo 9, apartado F de la Constitución Política capitalina, la presentaba "en el marco de la crisis hídrica que se avecina en la capital", para que en la capital del país se incentiva la captación de agua pluvial y su potabilización para el consumo humano, a través del programa de Cosecha de Lluvia, de conformidad con las reglas de operación anual del programa que determine la Secretaría del Medio Ambiente y la Ley de Aguas de la CDMX. **Contra Réplica, P11**
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_24042023/24042023000745nc.pdf